



# BOLETÍN INFORMATIVO INSTITUCIONAL

CUATRIMESTRAL CMCA/SECMCA

ENERO - ABRIL 2025

Secretaría Ejecutiva  
San José, Costa Rica

## BOLETÍN INFORMATIVO INSTITUCIONAL CUATRIMESTRAL CMCA y SECMCA

ENERO– ABRIL 2025

### NOTAS ECONÓMICAS PUBLICADAS

#### APLICACIÓN DE LA HERRAMIENTA Q-CRAFT PARA LA EVALUACIÓN DE LOS RIESGOS FISCALES DERIVADOS DEL CAMBIO CLIMÁTICO EN LA REGIÓN CARD

**Autores:** Penélope Caraballo Gómez y Wilfredo Díaz Cruz.

**No. 162 – abril 2025**

Mediante la Herramienta Fiscal de Evaluación Cuantitativa del Riesgo Climático (Q-CRAFT, por sus siglas en inglés), desarrollada por el Fondo Monetario Internacional (FMI), se analizaron los riesgos fiscales procedentes del cambio climático en los países de la región de Centroamérica y República Dominicana (CARD). Los principales resultados sugieren que, ante escenarios de altas emisiones y sin medidas de adaptación, todos los países de la región enfrentarían presiones fiscales significativas, derivando en una trayectoria creciente de la deuda pública, respecto al escenario base sin cambio climático.

Para más información:

<https://www.secmca.org/nota/aplicacion-de-la-herramienta-q-craft-para-la-evaluacion-de-los-riesgos-fiscales-derivados-del-cambio-climatico-en-la-region-card/>

### INVESTIGACIONES

#### APLICACIÓN DE LA HERRAMIENTA Q-CRAFT PARA LA EVALUACIÓN DE LOS RIESGOS FISCALES DERIVADOS DEL CAMBIO CLIMÁTICO EN LA REGIÓN CARD

**Autores:** Penélope Caraballo Gómez y Wilfredo Díaz Cruz.

**Documento de Trabajo SECMCA-01-2025**

Mediante la Herramienta Fiscal de Evaluación Cuantitativa del Riesgo Climático (Q-CRAFT, por sus siglas en inglés), desarrollada recientemente por el Fondo Monetario Internacional (FMI), se realizó un análisis de los riesgos fiscales procedentes del cambio climático en

## CONOCIENDO LOS CENTROS CULTURALES

BIBLIOTECA JUAN PABLO DUARTE  
Y MUSEO NUMISMÁTICO Y  
FILATÉLICO

#### Reseña histórica:

La Biblioteca Juan Pablo Duarte es una dependencia del Departamento Cultural del Banco Central de la República Dominicana (BCRD), cuyas colecciones están enfocadas en áreas de economía y ciencias a fines.

La Biblioteca fue creada como una División en 1947 en conjunto con la creación del Banco. En ese momento formaba parte del Departamento de Estudios Económicos y su único objetivo era dar apoyo a los técnicos de la Institución. Fue en el año 1978 cuando la Biblioteca del Banco Central abrió sus puertas al público.



El 15 de febrero del año 1985, mediante la Decimoctava Resolución de la Junta Monetaria, se elevó la Biblioteca a la categoría de

los países de la región de Centroamérica y República Dominicana (CARD). Los principales resultados indican que, ante escenarios de altas emisiones, todos los países de la región enfrentan presiones fiscales significativas que se manifiestan con una aceleración de la deuda pública, respecto al escenario base, de un punto porcentual (p.p.) hasta dos p.p. del PIB, para el año 2050, de un p.p. hasta 11 p.p., para el año 2075, y de 10 p.p. hasta 28 p.p., hacia el año 2099.

Esto refleja el fuerte impacto fiscal que enfrentaría la región debido a la pérdida de producción, y, por ende, de recaudación, dado el aumento de la temperatura promedio global. En este sentido, es fundamental que los países de la región formulen estrategias y/o políticas de mitigación y adaptación frente al cambio climático, y que consideren la incorporación de los riesgos climáticos en la planificación fiscal de mediano y largo plazo. A la vez, resulta pertinente implementar políticas para fomentar el crecimiento de la productividad laboral, con el fin de mejorar la capacidad de respuesta de la política fiscal ante los choques climáticos.

Para más información:

<https://www.secmca.org/wp-content/uploads/2025/03/Aplicacio%CC%81n-de-la-Herramienta-Q-CRAFT-para-la-Evaluacio%CC%81n-de-los-Riesgos-Fiscales.pdf>

## REGÍMENES MONETARIOS Y CAMBIARIOS EN CENTROAMÉRICA Y REPÚBLICA DOMINICANA: TRANSMISIÓN DE LA POLÍTICA MONETARIA

**Autores: Wilfredo Díaz Cruz, Luis Ortiz Cevallos y Juan Quiñónez Wu.**  
**Documento de Trabajo SECMCA-02-2025**

Los bancos centrales en la región CARD han utilizado su tasa de interés de referencia como uno de sus principales instrumentos de política monetaria, buscando a través de esta suavizar los ciclos económicos y mantener la estabilidad de precios. No obstante, es importante considerar dos factores fundamentales para comprender el papel de este instrumento en la región: primero, los esquemas de política monetaria son distintos entre países, en algunos se ha adoptado un esquema de metas de inflación (Guatemala, Costa Rica, República Dominicana), en otros se ha optado por anclas monetarias/cambiarías (Honduras, Nicaragua) e inclusive se ha optado por la dolarización (El Salvador). En segundo lugar, las decisiones de política monetaria de otras economías, como la de Estados Unidos, también tienen incidencia en el desempeño macroeconómico de la región. En este contexto, es valioso analizar los efectos de los cambios en la tasa de referencia, tanto a nivel

Departamento. En el año 1993 se iniciaron cambios estructurales en el BCRD que llevaron a fusionar los Departamentos Biblioteca Juan Pablo Duarte y el Museo Numismático y Filatélico, bajo el nombre de Departamento Cultural, en cumplimiento a la Trigésimo segunda Resolución del 25 de febrero de ese año.



### Museo Numismático y Filatélico

El Museo Numismático y fue creado mediante Resolución de la Junta Monetaria en 1978 e inaugurado en 1985.

La Sala Numismática muestra la evolución de la moneda, desde el trueque hasta la creación de la moneda misma, atravesando la etapa de la mercancía-moneda hasta los medios modernos de pago, como la tarjeta de crédito. Incluye la historia numismática de la República Dominicana, con sus incursiones en el acontecer político, así como en la banca y las finanzas nacionales.

El acervo numismático está compuesto por:

1. Diferentes objetos de trueque, mercancías-monedas y antiguas piezas de otros países.

nacional como externa, identificando los principales canales de transmisión y cuantificando su impacto en la dinámica de diversas variables macroeconómicas, con énfasis en el comportamiento del crédito otorgado por los bancos comerciales en la región.

Para más información:

<https://www.secmca.org/wp-content/uploads/2025/03/DT-Transmision-de-la-PM-en-la-CARD-1.pdf>

## INFORMES

### INFORME DE BALANZA DE PAGOS DE LA REGIÓN CARD, al II trimestre de 2024

Basado en las estadísticas del sector externo armonizadas que calculan los países centroamericanos y la República Dominicana, se presenta un análisis macroeconómico regional sobre la balanza de pagos, aunque también se presentan resultados específicos por países, haciendo énfasis en los principales hechos económicos que han incidido en el comportamiento de corto plazo.

Al cierre del año 2024, la cuenta corriente consolidada de Centroamérica y República Dominicana (CARD) denotó un deterioro al pasar de un déficit 0.3 % del PIB regional en 2023 a un déficit de 0.7 % del PIB en 2024. Dicho comportamiento se debió al aumento del desbalance de la cuenta de bienes en 6.7 %, atribuido principalmente al incremento de las importaciones FOB de 5.5 % al tiempo que las exportaciones FOB mostraron un aumento interanual de 6.7%.

Para más información:

[https://www.secmca.org/periodo\\_informe/trimestral/](https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/)

### INFORME DE RIESGO PAÍS, al I trimestre de 2025

Este informe presenta una síntesis sobre las calificaciones de riesgo y perspectivas sobre las principales fortalezas, retos y factores de sensibilidad de las economías de Centroamérica, Panamá y República Dominicana (CAPARD), basándose en la información de las agencias Fitch Ratings, Moody's Investor Service y S&P Global Ratings, actualizado al primer trimestre de 2025.

2. Primeras monedas del Nuevo Mundo, acuñadas en Sevilla, en 1505, para que circularan en la isla Española.

3. Bóveda de metales preciosos, donde se encuentra una maqueta de la mina de oro de Pueblo Viejo, de la Rosario Dominicana, con lingotes y objetos de orfebrería fabricados con metales extraídos de dicha mina.

4. Monedas extranjeras que circularon en la Española.

5. Primeras monedas y billetes de República Dominicana.

6. Billetes municipales y fichas de ingenios.

7. Medallas y condecoraciones.

8. Billetes fraccionarios.

9. Monedas conmemorativas.

10. Billetes y monedas actualmente en circulación



**BANCO CENTRAL**  
REPÚBLICA DOMINICANA

[www.bancentral.gov.do](http://www.bancentral.gov.do)



Para el cierre del primer trimestre del año 2025, la agencia calificadora de riesgo Standard & Poor's realizó revisiones y actualizaciones en las calificaciones de deuda soberana y perspectivas de riesgo país para Costa Rica, El Salvador y Guatemala. Para los demás países de la región CAPARD no se realizaron revisiones ni modificaciones por lo que mantienen las calificaciones y perspectivas reportadas en el informe anterior.

Para más información: [https://www.secmca.org/periodo\\_informe/trimestral/](https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/)

## BALANCE PRELIMINAR DE LA ECONOMÍA DE LA REGIÓN

Con periodicidad anual, este informe resume los principales resultados macroeconómicos de los países de Centroamérica y República Dominicana, con las cifras disponibles al cierre del año. Se hace énfasis en el balance regional, aunque se presentan también resultados específicos para cada uno de los países.

Para más información visite: [https://www.secmca.org/periodo\\_informe/anual/](https://www.secmca.org/periodo_informe/anual/)

## MATRIZ DE PRINCIPALES POLÍTICAS MACROECONÓMICAS, MARZO 2024

La Secretaría Ejecutiva presenta una revisión trimestral de las políticas cambiaria, monetaria y financiera adoptadas por los bancos centrales miembros del CMCA. Se consignan los regímenes cambiarios, las estrategias de política monetaria, las modificaciones en la tasa de política, los instrumentos directos e indirectos a disposición de los bancos centrales -incluyendo facilidades permanentes de liquidez-, y las políticas de transparencia y rendición de cuentas.

Para más información visite: [https://www.secmca.org/periodo\\_informe/trimestral/](https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/)

## REUNIONES O EVENTOS

### Bancos centrales de El Salvador y Guatemala asumieron presidencia y vicepresidencia del CMCA

El Banco Central de Reserva de El Salvador, representado por su presidente el señor Douglas Rodríguez Fuentes, asumió la presidencia pro tempore del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA) durante este año 2025 acordé al orden de rotación por países dentro de este organismo de integración económica centroamericana. Del mismo modo, la vicepresidencia del CMCA está a cargo del Banco de Guatemala, representado por su presidente el señor Álvaro González Ricci.

El Consejo Monetario Centroamericano está integrado por los presidentes de los bancos centrales de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y, desde 2002, por el Gobernador del Banco Central de la República Dominicana. El CMCA cuenta con una presidencia y vicepresidencia rotativas entre los países miembros, de un año calendario de duración. Se reúne ordinariamente tres veces al año, y extraordinariamente, ante convocatoria de su presidente o a solicitud de dos o más de sus miembros. Al mismo tiempo, la sede donde se celebran dichas reuniones es rotativa en los países miembros.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/bancos-centrales-de-el-salvador-y-guatemala-asumen-presidencia-y-vicepresidencia-del-cmca/>

### Se realizó la 153ª reunión del Comité Política Monetaria

Los días 17 y 18 de febrero se realizó de manera híbrida la reunión del Comité de Política Monetaria (CPM), comité asesor del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), conformado por los encargados de las áreas de política monetaria y análisis macroeconómico de los bancos centrales de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana. Esta actividad se enmarca en el objetivo estratégico del CMCA de contribuir a

la estabilidad macroeconómica y financiera regional mediante coordinación de políticas propias de los bancos centrales. Se analizaron los resultados y perspectivas macroeconómicas por país en la coyuntura actual y el contexto de la economía internacional.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/se-realiza-la-153a-reunion-del-comite-politica-monetaria-cpm/>

## **Bancos centrales y superintendencias del sistema financiero de CARD se reunieron en Honduras**

Las secretarías del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) y del Consejo Centroamericano de Superintendencias de Bancos, Seguros y Otras Instituciones Financieras (CCSBSO) celebraron los días 20 y 21 de febrero, en las instalaciones del Banco Central de Honduras, la XXVII reunión del Grupo de Estabilidad Financiera Regional (GEFR). Para la apertura de este evento, se contó con la presencia de la presidenta del Banco Central de Honduras, Licda. Rebeca Santos y del comisionado presidente de la Comisión Nacional de Bancos y Seguros de Honduras, Ing. Marcio Sierra. Del mismo modo, Odalis F. Marte, secretario ejecutivo del CMCA y Karina Velásquez, secretaria ejecutiva del CCSBSO disertaron sobre el panorama macroeconómico y financiero regional.

En este encuentro se debatieron importantes temas referentes al panorama de los sistemas financieros en los países participantes incluyendo el entorno macroeconómico, el desempeño de los establecimientos de crédito, así como los potenciales riesgos. También se discutieron los resultados preliminares de algunos estudios elaborados por economistas de la SECMCA. El Sr. Luis Ortiz, economista de la SECMCA, presentó los resultados preliminares del Informe de Estabilidad Financiera Regional 2024 y dirigió la discusión, cada país contó con un espacio para exponer sobre las condiciones financieras de sus economías y los distintos indicadores de la banca en sus respectivas jurisdicciones.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/bancos-centrales-y-superintendencias-del-sistema-financiero-de-card-se-reunen-en-honduras/>

## **SECMCA recibió personal diplomáticos y representantes de organismos regionales para celebrar la independencia de la República Dominicana**

El 24 de febrero de 2025 se llevó a cabo en la sede de la Secretaría Ejecutiva del CMCA en San José, Costa Rica, un acto de celebración de la independencia de la República Dominicana y del LXI aniversario de la fundación del Consejo Monetario Centroamericano. En la actividad se contó con la grata presencia de personal diplomático y consular acreditado en el país, de funcionarios de organismos de integración centroamericana y de otros organismos internacionales, y de invitados especiales. Participó, asimismo, el personal técnico y administrativo de la Secretaría Ejecutiva. En sus palabras de bienvenida, el Secretario Ejecutivo, señor Odalis Marte, hizo una breve semblanza de la historia de la independencia dominicana y de su incorporación al proceso de integración centroamericana a inicios del presente siglo. El asesor legal de la SECMCA, señor Ricardo Rodríguez, presentó un resumen de los hitos de los sesenta y un años de trabajo del Consejo Monetario Centroamericano y de su Secretaría en beneficio de la estabilidad macroeconómica de la región.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/secmca-recibe-a-personal-diplomaticos-y-representantes-de-organismos-regionales-para-celebrar-la-independencia-de-la-republica-dominicana/>

## **SECMCA recibió la visita del Representante residente para Costa Rica del FMI**

El jueves 6 de marzo, la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) recibió la visita del Sr. Santiago Acosta-Ormaechea, Representante residente para Costa Rica del Fondo Monetario Internacional (FMI) en la sede de la institución, en San José de Costa Rica. La reunión contó con la participación, por parte de la SECMCA, del secretario ejecutivo, Sr. Odalis F. Marte Alevante; al subsecretario ejecutivo, Sr. Joaquín Pinto Medrano; al economista jefe, Sr. Jorge Madrigal; así como al personal técnico de la institución. La conversación giró en torno a temas económicos relevantes para la región de Centroamérica y la República Dominicana; los

participantes intercambiaron perspectivas sobre los posibles efectos de las políticas de Estados Unidos, con especial atención en los potenciales efectos en la actividad económica y la estabilidad de precios de las medidas relacionadas al comercio y la migración sobre las remesas y el turismo.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/secmca-recibe-la-visita-del-representante-residente-para-costa-rica-del-fmi/>

## Declaración del Consejo Monetario Centroamericano en el marco de la 303ª reunión

En el marco de la 303ª Reunión del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), efectuada los días 13 y 14 de marzo de 2025 en la ciudad de Managua, Nicaragua; las autoridades de los bancos centrales de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana (CARD), evaluaron el desempeño de las economías de sus respectivos países, al tiempo que expusieron sus proyecciones para 2025, tomando en consideración el contexto económico internacional relevante en el corto plazo, así como el entorno regional.

Los banqueros centrales presentes analizaron la evolución de la inflación, el crecimiento económico, las condiciones financieras internas y externas, la situación fiscal y el entorno internacional relevante, incluidos escenarios sobre posibles efectos de las medidas de política económica y comercial implementadas por las principales naciones industrializadas.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/declaracion-del-consejo-monetario-centroamericano-en-el-marco-de-la-303a-reunion/>

## Webinario Regional sobre “Fórmula cálculo IPC y sus variantes”

La Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) y la Comisión Centroamericana de Estadística (CENTROESTAD), en colaboración con la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), llevó a cabo, el 25 y 26 de marzo de 2025, el webinar regional titulado «Fórmula de cálculo de IPC y sus variantes», el cual es el tercero que se realiza en el marco de la cooperación interinstitucional entre la CEPAL, la SECMCA y la SG-SICA/CENTROESTAD. El evento contó con la participación de expertos de las Oficinas Nacionales de Estadística (ONE), Bancos Centrales de la región del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), Ecuador y Paraguay, así como la presencia del Instituto Nacional de Estadística de Perú.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/webinario-regional-sobre-formula-calculo-ipc-y-sus-variantes/>

## Conferencia Panorama macroeconómico de la región de Centroamérica y de República Dominicana

La Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) organizó el martes 01 de abril la conferencia virtual el “Panorama macroeconómico de la región de Centroamérica y República Dominicana”. El evento estuvo a cargo del Sr. Odalis F. Marte Alevante, Secretario Ejecutivo del Consejo Monetario Centroamericano.

Se analizó el desempeño de las economías de la región y las principales decisiones de política que han tomado los bancos centrales en un contexto de grandes desafíos y oportunidades. Además, se presentaron diferentes escenarios de pronóstico del crecimiento y la expectativa de inflación para 2025 y el 2026, considerando los efectos de una potencial moderación de la economía estadounidense.

La conferencia está disponible en nuestro canal de YouTube: [https://www.youtube.com/watch?v=EkqQ\\_COfh08](https://www.youtube.com/watch?v=EkqQ_COfh08)

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/conferencia-panorama-macroeconomico-de-la-region-de-centroamerica-y-de-republica-dominicana-2/>

## Comité de Estudios Jurídicos se reunió en el Banco Central de la República Dominicana

Durante los días 3 y 4 de abril de 2025, el Comité de Estudios Jurídicos (CEJ) del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA) celebró en modalidad híbrida su 71ª Reunión ordinaria en la sede del Banco Central de la República Dominicana, en la ciudad de Santo Domingo. La reunión fue inaugurada por el señor Ervin Novas Bello, Gerente del BCRD. En dicho encuentro los miembros del Comité analizaron temas de relevancia para la banca central regional, incluyendo una propuesta de reforma al Acuerdo Monetario Centroamericano, normativa que regula al Consejo, a su Secretaría Ejecutiva y a sus comités consultivos, con el fin de actualizarla y adecuarla a los retos actuales de la institucionalidad regional.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/comite-de-estudios-juridicos-se-reune-en-el-banco-central-de-la-republica-dominicana/>

## Se celebró la décimo tercera reunión del Grupo de Trabajo de Estadísticas de Finanzas Públicas (GTEFP) con un tema central innovador sobre la adopción de tecnologías digitales para la compilación y divulgación de datos.

Del 07 al 11 de abril se realizó en Ciudad de Panamá la décimo tercera reunión del Grupo de Trabajo de Estadísticas de Finanzas Públicas (GTEFP), organizada en conjunto por la SECMCA, SECOSEFIN y CAPTAC-DR, y con la participación de los funcionarios de los bancos centrales, ministerios/secretarías de hacienda/finanzas de la región y el Instituto Nacional de estadísticas de Panamá. Se presentaron los avances alcanzados en la compilación y publicación de estadísticas de finanzas y deuda pública (EFP-EDSP) durante el año 2024 y la planificación de actividades para el año en curso para cada uno de los países de la región de Centroamérica, Panamá y República Dominicana. Entre los avances que presentaran los equipos técnicos de los diferentes países resaltan la ampliación de cobertura institucional, la incorporación de datos de saldos y su integración con flujos en los reportes operativos, así como la inclusión de nuevos instrumentos financieros y la estimación de ejercicios de deuda pública a valor nominal y valor de mercado.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/inicia-la-decimo-tercera-reunion-del-grupo-de-trabajo-de-estadisticas-de-finanzas-publicas-gtefp-con-un-tema-central-innovador-sobre-la-adopcion-de-tecnologias-digitales-para-la-compilacion-y-divulg/>

## 10ª. reunión del Comité de Tecnología de la Información

Los días 23 y 24 de abril se llevó a cabo la 10ª. reunión ordinaria del Comité de Tecnología de Información (CTI) del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), en la ciudad de Guatemala, Guatemala bajo modalidad híbrida. La reunión contó con la participación de representantes de los Bancos Centrales de Centroamérica y la República Dominicana. En estas sesiones de trabajo, se presentó el estatus del Piloto SPRICS (Centro de Respuesta a Incidentes de Ciberseguridad del Sistema de Pagos), así como los temas relacionados a Sistemas de Pagos instantáneos, integración, centralización y distribución de variables económicas, modernización de los sistemas de pagos, innovación tecnológica en el monitoreo de transacciones inusuales y sospechosas, y gobernanza de los datos en los bancos centrales.

Para más información: <https://www.secmca.org/prensa/10a-reunion-del-comite-de-tecnologia-de-la-informacion/>